

Leipziger Tageblatt

1841

Die Ausstellung des Leipziger Kunstvereins.
bietet auch heuer einen erhabenden, bildenden und erheiternden
Genuss. Derselbe würde sehr vermehrt und verbessert werden,
und zugleich der Besuch zahlreicher, wenn die vorzüglicheren
Bilder in diesem Blatte eine raisonierende Beschreibung fänden.

Aber nur ja nicht etwa von einem Kunstsiebhaber mit dem
bekannten mystischen, gedankenleeren, abgebrauchten Worten,
wie man sie aus Bildergallerien, Salongeschwätz und
Kunstkalendern leicht auffängt und durch deren Gebrauch mit
Hilfe des Besitzes einiger Bilder oder Übung selber Pinsel-
striche und oberflächlicher Lectire einer Kunstgeschichte man
sich zum Kunstsiebhaber und Kunstrichter erheben möcht! —
Wir wünschen sie vielmehr von einem echten Kunstsiebhaber im
Bessingschen Geiste, so daß vor allem die Frage sich entscheide:
Ob der Gegenstand, welchen das Bild darstellt, oder
doch darstellen soll, überhaupt sich für die Kunst des Malers
eigne? sodann mit gesunder Philosophie, reiner Aesthetik und
mit keitschrem Schärfinne die Materialien zu Beantwortung
der Frage niedergelegt worden: weshalb denn gerade das
vorliegende Bild gefälscht und warum der eine oder der andere
Theil desselben störe und das Gesammt mindere. Bei historischen
Bildern wäre dazu die dargestellte Scene aus der Geschichte
kurz und klar, wenn auch vielleicht nur aus einem Conversa-
tions-Lexikon zu erzählen. Eine kurze Biographie des Malers
würde eine willkommene Zugabe sein.

Ob das Bild, wie z. B. Schraders Heinrich IV. Nr. 416
zu den historischen oder wie z. B. Mauerseligs Malchthal
Nr. 395 zu den Genrebildern gehöre? ist eine Frage, welche
das größere Publicum wenig interessirt und deren Beant-
wortung ein tieferes Eingedenken in die Philosophie der Künste
erfordert, als sich für dieses Blatt eignen dürfte.

Geraut das obenerwähnte Bild von Schrader erkennt für
eines der vorzüglichsten in der ganzen Sammlung gewiß Jeder
an, welcher sich nur einige Zeit vor ihm verweilt, ob schon es
während unseres schmaligen Aufenthalts niets einen nicht geeig-
neten Platz hatte, so daß der Hintergrund zu nahe an die
Personen herantritt und der Raum, wovon sich diese befinden,
zu enge, zu kerkerartig fühlte, während er bei besserer Be-
leuchtung zurückweichen würde. Wir haben Männer wie
Frauen der verschiedensten Stände, Actionärs und Michlaclio-
närs von ihm mit Bewunderung reden und wünschen gehört
vor Allem, daß es hier bleibe, und dann, daß die Geschichte
ihnen erzählt würde. Mit letzterer dienen wir, so gut aus
dem Gedächtnisse die Kapferkeit und Unklugheit, die Dr.
muthig und der Uebermuth dieses hartgeprüften deutschen

und

XIII eingev.

N 287.

Donnerstag, den 14. October.

1841.

Kaisers, dem schon im 4. Lebensjahr (1054) die Krone das
Köpfchen und späterhin das Haupt drückte, seine Kämpfe
mit den Sachsen, dem Papste und den eigenen Söhnen, seine
Kronentäuferung (1105) und die Notth seiner Leiche um ein
Begräbnis uns vorschwebten. Nun wollten die Zuhörer er-
klärt haben, woher der gewaltige Eindruck komme, den das
Bild bei aller Einfachheit mache? Wir entwickelten ihnen,
so gut und übel es eben gehen wollte, das epische Element
des Bildes, seine Klarheit, seine Einfachheit, seine Ruhe,
welche nicht durch verwirrende Episoden und Nebendinge ge-
stört wird, die präzise Darstellung der verschiedenen Charaktere,
die ungelünfteten Gegensätze derselben und die Offenbarung
derselben in Stellung und Haltung, Zeiden und That, Ver-
sinken und Selbsterhebung. Allein wir fühlten, daß wir
nicht genügen könnten, weil uns zum Kunstsiebhaber sehr
viel, vielleicht Alles fehlt, und nur der Kunstsiebhaber in uns
complet ist, und müssen hier schließen, wollen wir nicht den
Leisten allzugut verlassen.

Merkwürdige Heilung durch Homöopathie.

(Eingesendet.)

Daß durch die homöopathische Heilmethode schon viel Heil
und Segen verbreitet und manches Menschenleben gerettet
worden ist, dies haben zwar diejenigen bereits erfahren, welche
sich in schwierigen Krankheiten von homöopathischen Ärzten
behandeln ließen; allein was diese Heilmethode auch in solchen
Krankheiten kann, welche zu den höchstartigsten gehören und
von den ausgezeichnetesten und berühmtesten Ärzten der alten
Schule für unheilbar erklärt werden, davon erfahren nur
wenige Bewohner unserer Stadt etwas. Daher verdienen
auch solche Beispiele in einem vielgelesenen Blatte bekannt
gemacht und den Ärzten sowohl, als auch den Patienten zur
näheren Kenntnis gebracht zu werden. Zu diesen Beispielen
gehört auch die Krankheitsgeschichte Sr. Excellenz
des Herrn Feldmarschalls Grafen von Radetzky.
Aus den Berichten über diese Krankheit, welche periodisch
durch den behandelnden Arzt, den L. L. Rath und dirigirenden
Stabsfeldarzt im Lombard. Venet. Königreiche, Dr. Hartung,
von Mailand nach Wien gesendet worden sind und
der durchsichtlich mitgetheilt werden sollen, wird man die Wic-
kigkeit und Höchstartigkeit der Krankheit jenes Mannes, aber
auch die Wirksamkeit der homöopathischen Arzneimittel er-
kennen und bewundern. Die Berichte des Herrn Dr. Hartung
sind nun folgende.

Sr. Excellenz sind nun in Ihr höchstliebstes Lebens- und